

ESPAÑA. . . . 1'25 PTAS. AL MES
 EXTRANJERO. . . 2'25 id.
 NÚMERO SUELTO 5 céntimos
 IDEM ATRASADO 10 id.

LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado n.º 15

REDACCION Y ADMINISTRACION

San Roque 3—entrepuerto

Año I

Palma de Mallorca sábado 18 de Julio de 1903

Núm. 108

★ OJO ★

La Ferretería y Droguería

LA CATALANA

DE FRANCISCO CASTELLET

por derribo del edificio ha traspasado su establecimiento en la PLAZA DE PALOU Y COLL, antes PLAZA ACEITE números 2 y 3.

NO EQUIVOCARSE

BANCH DE SOLI

Herniados (Trencats) Leed

El bragero Non-Plus-Ultra de la casa Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-herniario Vidal» de la misma casa, preparado á base de la resina del «Colonyllum Inophyllum, son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de HERNIAS, por antiguas que sean.

Los brageros de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y contruidos ex profeso para cada caso bajo la dirección facultativa, son los que mejor contienen la HERNIA no molestan ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El PARCHE ANTI-HERNIARIO VIDAL, tonifica, fortifica y reconstituye la porción de tejido relajado que constituye la HEREDIA, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, y quita el dolor, debido á los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por su pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus HERNIAS, cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aun mejor de poder de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reconocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicaciones que nos den de su HERNIA, la que juntamente con nuestras instrucciones, y á beneficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los brageros adolecen del defecto de no contener bien la HERNIA, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa, y que proviene siempre de la mala construcción del bragero, y sobre todo de la mala forma que se da á la pelota del mismo, aconsejamos, pues, á los quebrados que se encuentren en este caso, se avisten con nosotros, para que una vez vista la HERNIA, indiquemos la clase de bragero que necesitan, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha HERNIA, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amen de algunas enfermedades entre ellas la estrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El ESPECIALISTA SR. VIDAL estará en Palma los días 18 y 19 por la mañana de Julio, hospedándose en el HOTEL CONTINENTAL donde podrán consultarle cuantos deseen curarse de sus hernias. No dejarse engañar con los cintos en resortes extranjeros, que no sirven para nada y han fracasado como los cinturones eléctricos.

Despacho en Barcelona: Gracia, calle de San Rafael, número 16, primero.

NOTA.— Los aparatos sistema Vidal, se construyen ex profeso y para cada caso especial, y encargándose de la colocación para el mejor éxito de su curación el mismo señor Vidal.

Pomada Anti-herpética Bosch

Utilísima para la curación de las enfermedades de la piel: herpes (brians), úlceras, erupciones, grietas en los pezones, amorrinas, llagas, etc.
 De venta: Farmacia Bosch—MANACOR—EN PALMA: Farmacia de D. J. Valenzuela (Cuartera 1.) y Centro Farmacéutico.—UEA PESETA bote.

Ventas

Se venden 316 metros cuadrados de terreno, lindantes con las calles de Espartero, Quedras y Despuig del arrabal de Santa Catalina, inmediato á San Magín.

También se vende un plantel de unos cuatro mil almendros, la mayor parte transplantables.

Informa á n:—Agencia de Publicidad.—Luz, 21.

Para preservar
La vista del Sol
 Gafas y lentes ahumados
 Se hacen composuras
Barato y bueno
 25—Brossa—25

Juan Ticoulat
 Profesor dentista



Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación.
 Reforma toda clase de dentaduras insertables. Empastes, orificaciones y operaciones sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS
 Calle Colón; entrada, Luz 31 ent.º

Devocionarios

elegantes y caprichosos á precios excesivamente baratos.
 Palacio 2 y 4 y Plaza de Cort 12.

Gran novedad fotográfica

Fotografías

INALTERABLES

Simil Esmalte

Propias para joyas y distintivos de Sociedades corales.

Fotografía Truyols

CONFETTI

para el

Coso Blanco

Se reciben encargos

San Bartolomé, 45

Cerca del Banco de España

PIANOS

PARA ALQUILAR

Nuevos y usados

Se encuentran todas las novedades musicales.

Casa Perelló

Unión 19, Palma

Vinos claretes.—Única casa La Vinya.—Unión 53.

La visita de la escuadra inglesa

Ciertos periódicos madrileños han querido inducir no sé qué misteriosa significación de la visita que ha hecho estos días á nuestras aguas una de las muchas escuadras que constituyen la poderosísima flota inglesa. Algunos de esos apreciables colegas, relacionando esta visita con la que hizo recientemente á Cartagena una escuadra francesa; ha dado á entender que en el fondo de esas idas y venidas había sólo una especie de competencia internacional para conquistar nuestra alianza.

Es inútil insistir mucho en hacer notar lo ridículo de esas interpretaciones, nacidas únicamente de una persistencia de la antigua fanfarronería nacional. La tradición no ha muerto aún, por más que se diga.

Sea como sea, estas cosas son más ridiculas todavía tratándose de Inglaterra, cuyo soberbio y despreciativo aislamiento político, que complementa el geográfico, es proverbial y constituye una divisa obligada de su gobierno. Precisamente para sostener esta magnífica soledad, propia de los hombres fuertes, según Ibsen, mantiene Inglaterra ese enorme contingente naval, superior, como se sabe, á de las escuadras reunidas de sus posibles enemigos.

No deja de ser curiosa también la circunstancia de que los mismos periódicos que han arriesgado ahora aquellas indicaciones, se fijaron, como signo exactamente contrario á esa soñada aproximación, en que ni Eduardo VII ni M. Loubet visitaron España en sus recientes viajes mediterráneos. La crítica de diario obliga á muchas lucubraciones!

Nosotros, siguiendo nuestra actitud de siempre, nos ratificamos hoy en lo que ya diversas veces hemos defendido. Dado el carácter moderno de las alianzas (no de las amistades, que no son lo mismo en lenguaje interestatal, como ha podido verse en la reciente aproximación de Inglaterra y Francia), creemos que también á España le conviene el aislamiento, el cual, si tiene para las naciones fuertes un marcado sentido de suficiencia, de perfecta confianza en las propias energías, viniendo á ser verdadera una *bravade*, tiene, para los Estados débiles, como el nuestro, una significación de que se quiere concentrar, cuerdamente, todos los esfuerzos nacionales en la vida interna, en el fomento de la potencialidad interior.

Por esto asimismo, contra la opinión manifestada últimamente por la fracción republicana del Congreso, creemos que no nos hace la menor falta, para sostener nuestro aislamiento, el concurso de esa escuadra futura, en cuya construcción sueñan, por desgracia, algunos de nuestros gobernantes.

Las naciones cuya mejor defensa está confiada al equilibrio universal de los Estados y al progreso mismo del derecho internacional deben aprovechar plenamente ese privilegio. Dinamarca, Noruega, Holanda, no dejan de ser naciones prósperas porque no dispongan de una gran marina de guerra. A causa de haber desconocido durante algún tiempo la joven Italia esa verdad, ha visto crecer rápidamente la miseria interior del país y ha tenido que variar de ruta á toda prisa, después de haber sido, poco tiempo hace, la segunda marina del mundo.

Ciertamente. No nos causan envidia esas grandes moles que han venido á exhibir ante nuestra vista el orgullo de

su fuerza latente. Inglaterra es una gran nación; pero no hay que enganarse en el juicio de causas y efectos: la causa de tal grandeza no consiste en esa potente armada; sino que, por el contrario, la Gran Bretaña tiene esa inmensa flota á consecuencia de haberle obligado á ello la misma defensa de sus territorios nacionales, esparcidos á los cuatro vientos del mundo. Además, bien puede decirse que aquel país es relativamente próspero en lo interior, á pesar de esos grandes gastos adjetivos. Las escuadras son el accidente, no la sustancia; lo posterior, no lo anterior. Y nótese además que Inglaterra es la mayor de las fuerzas internacionales sin haber tenido que recurrir, para serlo, á ninguna violación de la sagrada libertad individual.—G. ALOMAR.

Recorte escogido

Por los comentarios de que ha sido objeto y la importancia que tiene, reproducimos íntegro el siguiente artículo de nuestro colega *El Globo*, de Madrid.

Los republicanos y los gastos militares

Al tartarinesco proyecto de Sánchez Toca, la minoría republicana va á oponer una famosa declaración: «No se hará oposicion al proyecto sobre creación de escuadra, pero se declinarán en el Gobierno las responsabilidades.» ¿Declinar responsabilidades? Creíamos que en el diccionario de las oposiciones radicales no podía conjugarse este verbo; al menos, en épocas de mayor sinceridad y aún en el reciente período electoral, los republicanos habían hablado de exigir responsabilidades; de eludir las, de descargarse de ellas para dejarlas caer abrumadoras sobre el vecino, no. Lo peor es que éste no es un hecho aislado y casual, sino toda una política. Tampoco han combatido los republicanos el cupo de 90.000 hombres; tampoco combatirán el aumento de 14 millones en el presupuesto de Guerra.

No hay, pues, que suponer que este auxilio, llovido inesperadamente del cielo, al proyecto fantasmagórico, se deba á la influencia que en la minoría ejerce un marino, el señor Marengo. Es que los republicanos esperan de un acto de fuerza la conversión de sus ensueños en realidades, y halagan á la fuerza, como esos neuróticos que ponen los amores de su espíritu en imaginarias Dulcineas.

Días pasados opusimos en este mismo lugar á una afirmación de Silvela, paradógica y torpe, la afirmación de que las agrupaciones radicales tenían una misión seria que cumplir en las evoluciones de nuestra política. No basta á la vida parlamentaria el poder moderador legal y efectivo con que la Constitución la regula. En Alemania y en Francia, en Italia y en España las extremas oposiciones, no solo impiden el abuso de poder, sino que son acicate para que los Gobiernos pongan en su pensamiento y en su acción más saludable diligencia.

Falseada esta representación social y esquivada esta función política, los republicanos dan la razón á Silvela y confiesan paladinamente que nada tienen que hacer en España, puesto que voluntariamente maniatan su voluntad con aquellas mismas trabas y consideraciones de intereses creados y derechos reconocidos, sin los cuales sería sencillísimo á todo gobernante parecer y ser revolucionario. Aparte representaciones históricas, la Monarquía ha llegado á ser en España una fórmula de concordia, un hecho de paz efectiva que facilita todo progreso y puede contener los más amplios desenvolvimientos. Si se la quiere combatir, necesitan armas de más acerado temple que la vana invocación á otra forma de gobierno.

Son estas armas las ideas y los programas. Los republicanos, por no romper su ficticia unión ó por no acer-

tar á recogerla bien, tienen todavía su Pentateúco en blanco.

En la cuestión social, Canalejas, monárquico, predica novedades que hacen estremecer á algunos padres graves de la minoría republicana. Las doctrinas del socialismo marxista ó bernsteista van ganando atención en todos los espíritus. En cambio, su más enconado enemigo se sienta en la minoría, al lado, precisamente, del casi anarquista Emilio Junoy. Nos referimos á Melquiades Alvarez, el elocente orador que representa en estas cuestiones un templado sentido individualista.

En el problema de la Enseñanza, la minoría republicana padece la sugestión y el espejismo común á los cateóricos. No está el problema de la educación nacional en discutir las entelequias metafísicas sobre el concepto y extensión de la libertad de enseñanza, no está siquiera en la Universidad ni en el Instituto, sino en la pobre y desamparada Escuela de primeras letras. Muchos monárquicos tienen en esto un sentido mucho más moderno y positivo que Salmerón y Azcárate, Muro y Alvarez.

Y si, aferrados á viejas y desdeñables fórmulas del progresismo clásico, no aciertan á orientarse por senderos transformadores—y la palabra revolución no tiene otro posible significado,—¿qué han hecho ni dicho relacionado con los problemas económicos? ¿Quién de ellos ha defendido la desgravación progresiva para las cuotas mínimas en los impuestos? ¿Quién ha propuesto fórmulas de transformación de la propiedad territorial? ¿Quién apoyó el impuesto progresivo intentado por Villaverde? ¿Quién ha intentado convertir en progresivo el impuesto sobre la renta? ¿Cuándo han pensado en librar de excesiva tributación los artículos necesarios á la vida de los humildes y desheredados, ni buscado la forzosa compensación en el aumento de lo que pagan las grandezas de España, los títulos y condecoraciones, los objetos de placer ó vanidad, los espectáculos ineducadores, las explotaciones villanas? ¿Quién alzó su voz en demanda de reforma de la justicia municipal, en petición de legislaciones feministas, en proposición de una ley de huelgas?

Un solo hombre ha hablado al país serena y concienzudamente, de estos principios: Joaquín Costa. Y este hombre, por enfermedad ó desilusión, permanece alejado de la minoría. Azcárate, más catrónico que repúblico, suele exponer teorías sobre estos temas, que nada tienen de revolucionarias, y Zulueta demostró recientemente que la revolución agraria, puede ser una admirable revolución. No hay mas iniciativas individuales, y aunque hubiese mas, falta la acción colectiva y permanente.

No haciendo labor positiva la minoría, podría cumplir su deber entregándose á una intensa labor crítica. Ni para esto tiene ocasión ni deseo. Soñando con que surja el general discolor que ha de entregarles la República, hecha, aderezada y compuesta, imaginando que podrán resucitar las cuarteladas que tan grave daño causaron á la Nación, no se atreven á combatir el crecimiento de los gastos militares, el delirio de potencialismo naval de los que ponen en estos ensueños más amor propio que amor patrio, la organización burocrática que torpes directores dan á nuestras fuerzas armadas.

No somos nosotros enemigos del Ejército ni de la Marina; pero asentimos á la axiomática creencia sustentada en todo el mundo, de que las naciones que no han llegado á pleno desarrollo agrícola é industrial, no pueden mantener escuadras poderosas, y aún estas mismas naciones necesitan tener sus presupuestos, no nivelados, sino con superávit, y crear, antes que la escuadra, la industria naval, que ha de ser su cuna y su resguardo.

¿Qué intereses, qué sufragios representa en nuestra vida parlamentaria la minoría republicana? Supónese con lógica que los intereses y sufragios de las muchedumbres que dan sus hijos al servicio militar, pero la realidad destruye esta suposición. La minoría republicana, creyendo incautamente que su triunfo no ha de ser obra de sus propias manos, sino que han de traerlo en bandeja desde un cuarto de banderas, se ha declarado defen-

ra de la organización burocrática, de los escalafones sobradamente nutridos, de las aspiraciones individuales.

En los días tristes de la guerra, la voz de Pi y Margall resonó desde aquellos bancos como en un desierto, y ahora la voz de Marenco, sirviendo impaciencias naturales, pero muy discutibles, encuentra sobrado auditorio en quienes se llaman revolucionarios, como si las palabras sin espíritu no fuesen cosas muertas.

Y al decretar Salmerón: «No combatiremos el proyecto de creación de escuadra...» ha puesto sobre la cruz, donde el país gime agonizante, el Inri más afrentoso que pudiera ocurrírsele.

Noticias

Españolas

Canarias.—Sin pedir práctico y con las luces apagadas, salió del puerto de las Palmas (Gran Canaria) con rumbo al Sur, el yate francés *Frasquita*, propiedad de M. Lebandy. En seguida levó anclas el cañonero español *Maria de Molina*, con objeto de espiar.

Apareció frente al puerto el *Maria de Molina*, destacando algunos tripulantes. Inmediatamente siguió su viaje.

El cañonero encontró al *Frasquita* a la altura de Gando (sur de Gran Canaria), navegando a media vela.

Cuando el *Frasquita* avistó al cañonero español, saludo tres veces con la bandera francesa.

Se supone que la venida del *Maria de Molina* ha tenido por objeto traer noticias a la autoridad de Marina relacionadas con el yate *Frasquita*.

Nuestro cañonero siguió el mismo rumbo que lleva el *Frasquita*.

Se dice que M. Lebandy salió a la mar para no tomar parte en la fiesta que celebraba la colonia francesa de Las Palmas para conmemorar el aniversario de la toma de la Bastilla.

Pontevedra.—En un taller de zapatería, instalado en la calle Real, ha ocurrido un crimen.

Un aprendiz de 14 años dió de martillazos a un operario, destrozándole el cráneo.

El agredido murió sin poder declarar.

El agresor huyó, pero más tarde se presentó al juzgado.

Cádiz.—Según noticias de Jimena, toma incremento la huelga de trabajadores de corcho.

En la colonia agrícola de San Martín ha sido abandonado el ganado, propiedad de los señores Laros.

Se cree que la huelga es general en dicho término.

Extranjeras

China.—La guerra parece pronta a estallar en la China y tal vez entre naciones civilizadas.

Rusia se niega a desalojar la Manchuria y el Japón está dispuesto a declarar la guerra, mucho más contando con el apoyo de su aliada Inglaterra y con el beneplácito de los Estados Unidos.

De ambas partes se aprestan al combate.

En el Japón reina gran efervescencia y los súbditos del Mikado critican al gobierno porque no rompe las hostilidades; pero en Tokio no se atreven a empezar porque la alianza con Inglaterra sólo existe en el caso de ser atacado el Japón.

Por otra parte los rusos tienen en Port-Arthur una escuadra formidable y más de doscientos mil hombres prestos a la pelea, sin contar los auxilios que su aliada Francia podría prestarle desde las colonias de Conchinchina.

De un momento a otro se espera que una nación mande el ultimatum a su contraria.

Inglaterra.—Al discutirse en el Ayuntamiento de Dublin (Irlanda) un mensaje que se dirigía al Rey produjéronse graves desórdenes.

Una muchedumbre inmensa intentó penetrar en la sala y el lord corregidor la amenazó briosamente.

Entonces la excitación llegó a su colmo y fué preciso que interviniesen las tropas.

Han ocurrido colisiones graves entre el Ejército y la multitud.

Se ignoran pormenores, pero supónese que han ocurrido desgracias.

En votación fué rechazado el mensaje.

Paris.—Al terminar la representación en el teatro de Folies Mágina, situado en los Campos Elíseos, se hundió una decoración móvil, donde aparecían como suspendidas en el centro de una cascada trece coristas ó figurantes.

Estas pobres mujeres cayeron al foso, y permanecieron en él durante un cuarto de hora sin conseguir librarse de las ligaduras, porque es de advertir que todas ellas estaban atadas entre sí.

El desconcierto que la catástrofe produjo en el personal del teatro fué tal, que se retrasó de una manera deplorable el socorro de las desgraciadas.

El telón fué corrido inmediatamente para evitar el espanto del público. El derrumbamiento de la decoración desbarató el aparato avisador de incendios, y los bomberos tardaron en acudir al sitio de la desgracia.

Llamados por teléfono, acudieron al fin médicos y coches de ambulancia.

Pronto se vió que las coristas tenían algunas costillas rotas ó hundidas, dislocación en brazos y piernas, contusiones y heridas de diferentes grados.

Casi todas han sido llevadas al Hospital, varias de ellas en estado grave.

Las palomas del Vaticano

Las palomas del Vaticano eran a migas del Papa. Bajaba el viejo, sucesor de Pedro, a los tristes jardines solitarios, y el alado rebaño volaba sonoramente desde los palomares rojizos a los árboles verdes; y acudiendo a la llamada del bondadoso protector, corrían por la arena dorada, y disputándose ansiosamente las lechosas migajas, confundían el blanco, el azul, el morado de sus ricos sedosos ropajes con la alba vestidura del anciano.

Y el amigo dió de bajar; pasaron los días y nada turbó el silencio de los tristes jardines. Las cabras balaban quejumbrosas, doloridas por el peso de las ubres hinchadas: las mansas mulas que arrastraban el blando cochecillo, languidecían aburridas, mirando ansiosamente por las altas ventanillas el cuadro luminoso del alegre cielo; las rosas se marchitaron en los rosales, quemadas por el fiero beso del sol, y en la húmeda arena no pisada, de los senderos, asomaron timidamente sus greñas de esmeralda algunas yerbecillas impacientes, deseosas de vivir.

Las palomas arruñaron coléricas; recorrieron los sitios donde celebraban sus banquetes; exploraron los altos tejados; interrogaron con el brioso batir de sus alas y la ardiente mirada de sus ojos de fuego las gruesas paredes mudas, la ringlera de cerradas ventanillas, los rostros apesadumbrados, meditando ó sonrientes de guardias, servidores ó clérigos.

Nadie compadeció a los animales: nadie acarició sus tibios cuerpos; nadie desmenuzó sobre las plumas brillantes las blandas entrañas de los áureos panecillos... Y al acostarse el sol, enrojando las ramas verdinegras de los altos cipreses rumorosos, se retiraban a sus casas oscuras, y martirizadas por el hambre, devoraban los duros granos del plebeyo trigo.

Una de ellas, una paloma blanca, fuerte y esbelta, audaz y hermosa; una hembra de gustos esquisitos, valerosa y osada, subió ayer a la cornisa que se extiende bajo las grandes ventanillas, y mirando a través de los limpios cristales, logró descubrir, en una habitación húmeda; al anciano amigo bondadoso... Agitó las alas, golpeó con el pico, arañó con las patas rosadas... y al ordenar el Papa que le abrieran; se precipitó sobre el blanco lecho, y encrespando las blancas plumas, ante la cara blanca del anciano que la miraba sonriendo, tragó, con estremecimientos de glotona satisfacción, las rubias migajas del bizcocho que un criado desmenuzó sobre las sábanas.

Después picoteó cruelmente una mano exangüe que quiso acariciarla y huyó esquiva.

Y León XIII, quizás asaltado por amargos pensamientos, miró a los que le rodeaban y sonrió tristemente.

PINILLOS.

La prensa local

Siguen aun los comentarios sobre la Asamblea, hasta el extremo de haberse hecho eco un corresponsal en Madrid, el de *El Liberal*, (corresponsal sincero) de los que allí hace la prensa, calificándola de terrible fracaso para los catalanistas, tomando pie del artículo de *La Tribuna* de Barcelona.

El Liberal lo inserta también en su número de ayer.

Publica además otro artículo sobre «El malestar obrero», cuyo espíritu se sintetiza en los siguientes párrafos: Por diversidad de causas la vida encarece y con los jornales mermados que perciben los obreros, es imposible que puedan vivir.

Ni un Gobierno se ha preocupado seriamente en España de facilitar la vida a los trabajadores, y el tiempo que se ha perdido en discusiones empíricas podía haberse aprovechado en adoptar reformas de carácter económico.

Los artículos de consumos, las vi-

viendas y el vestir han cuadruplicado su precio en menos de un cuarto de siglo; en cambio, los jornales y salarios cuando no han disminuido, han permanecido invariables.

El peor aspecto que presenta la cuestión social es ese; que los trabajadores no pueden atender a sus más apremiantes necesidades y ese malestar profundo se refleja en todas las manifestaciones de la vida.

El Eco Balear reproduce un trabajo de *El Mensajero del Corazón de Jesús* titulado «Dedicarse a las obras sociales» en el que se hace notar que «la cuestión socialista pertenece de una manera particular a los católicos, porque nadie como ellos la entiende como se debe entender y nadie fuera de ellos la puede resolver» El trabajo no termina en este número por su extensión y se continuará en otros.

El Diario de Mallorca en un artículo acerca de «El Futuro Cónclave», que es recorte de *El Porvenir*, de Valladolid dice:

«La prensa de gran circulación está resultando insoportable.»

Con motivo de la enfermedad del Santo Padre llega a reconocer la importancia y benéfica acción del Pontificado, mientras por otra parte insiste con más ó menos descaro en la estúpida campaña anticlerical, que la dictan sus preocupaciones y la influencia masónica; esta contradicción es uno de los peores frutos de la miseria humana, que honra la verdad en conjunto y de lejos, pero la menosprecia cobardemente en sus consecuencias prácticas, si desilusionan ó molestan.

La Union Republicana en su artículo original sobre *El meeting* dice:

«Las manifestaciones contradictorias que ha provocado el meeting del Principado prueban su real importancia.»

La elocuencia de unos oradores, los atrevimientos de otros, la censura magistral del preceptor, la inspirada en la vanidad pueril é irritante tan frecuente en los que se dedican al noble cultivo de la poesía, han logrado sacudir el espíritu perezoso de nuestra casa media.

Hemos salido del diapason normal, y esto ya es una recomendación.

Somos partidarios de la autonomía en todos los ordenes. No es extraño, pues, que simpaticemos, que aplaudamos nuestra doctrina sin distinguirla de doctor. Ciudad libre, provincia libre, puerto libre, individuo libre.»

La Ultima Hora hace *Mangas y capirotes* en un fondo que publica acerca de los gastos que se dice causados por la estancia de los catalanes en esta:

«Se obsequió dice, con un lunch a aquellos señores, en lo cual estamos enteramente conformes; pero se nos asegura que además de la cantidad de 1 009 60 pesetas, gastadas por el Ayuntamiento en el lunch, queda pendiente una cuenta de gastos hechos en el *Grand Hotel* por algunos de los expedicionarios, y otras que por hoy no podemos precisar.

Si esto último es cierto, ya es harina de otro costal, ya no podemos prestar a ella nuestra conformidad.»

La Almudaina de pontifical oficia esta mañana tocando «El Resorte» del catalanismo (dicando «para nosotros será persona atolondrada, insustancial y ligera la que convenga en los progresos de la región catalana, en su robustez política, en su florecimiento material y espiritual, y se obstine en confesar que tales efectos no tienen por origen un amor intenso al terruño, un deseo veheméntísimo de elevarla y ennoblecerla, de hacerla grande y fuerte, de convertirla en dueña y señora, en propagar sus procedimientos, en imponerlos si importa, tanto para salvarse a sí mismos como para salvar al Estado del cual forman parte. Y esto, y no otra cosa, se llama catalanismo» Su director, don Miguel de los Santos Oliver, lo proclamó en ocasión solemnísimas: En el mundo de los hechos no hay nada arbitrario... También lo dice *La Almudaina*.

Fiestas callejeras

La del Arrabal de Sta. Catalina

Hoy principia en este barrio la fiesta popular, que el vecindario celebra todos los años, dedicada a Nuestra Señora del Carmen.

El clou de la verbena de esta noche se cifra en el baile de boleros que tendrá lugar bajo el siguiente programa:

Primera parte

- 1.º Sinfonía por la banda.
- 2.º La jota de Cádiz (bailada por el cabo).
- 3.º Sevillanas (bailadas por Rafael Sánchez).
- 4.º Terceto (bailado por un niño y dos niñas).
- 5.º Las Pujadas (por Jaime María).
- 6.º Los Panaderos de La Sauturia (por Rafael Sánchez é Isabel).
- 7.º El Vito (por Sebastian Pre meisca).

- 8.º El baile (por Rafael Sanchez).
- 9.º Jarabe Andaluz (por el maestro y Juanita).

Segunda parte

- 10. El baile de los cuchillos (por Juanita).
 - 11. El Vals Aragonés.
 - 12. El juego de las Panderetas (por Rafael y Sebastián).
 - 13. Los Boleros con terceto (por el maestro, Francisca y R. Sanchez).
 - 14. Las tres Ratas.
 - 15. E. Rumbo Macareno.
- Y si hay tiempo se darán otros bailes.

OTROS BOLEROS

Programa del baile de boleros que tendrá lugar hoy 18 Julio á las 10 de la noche en la plaza del Progreso en el arrabal de Sta. Catalina, bajo la dirección del maestro Alejandro.

- 1.º Sinfonía por la banda.
- 2.º La Madrileña.
- 3.º Bolero de Bisquerri.
- 4.º La Palma.
- 5.º Jota de Cádiz.
- 6.º Boleros de Francisco Cubi.
- 7.º Terceto, baile francés.
- 8.º La Flamenca.
- 9.º Los panaderos.
- 10. La Alegria de la Huerta.
- 11. La perla, gran baile de cuadro.
- 12. El jarabe.
- 13. Las pujadas.

Si hay mas tiempo se bailarán diferentes bailes.

Domingo 19 por la noche música en los catafalcos por la banda militar que tocará su escogido repertorio.

La del Coll d' en Rebassa

En este caserío también habrá fiesta, que vestirá carácter civil-religioso en obsequio á la Virgen del Carmen.

En la verbena se quemarán esta noche fuegos artificiales y se organizará luego un baile al estilo del país al son de gaita y tamboril.

Mañana domingo á las ocho y media se celebrará un solemne oficio, ocupando la cátedra sagrada D. Francisco Nadal, vicario de Marratxi.

Por la tarde, á primera hora y según es costumbre, habrá carreras de hombres y niños y al anochecer una banda de música amenizará los otros festejos.

Crónica religiosa

Santoral

Domingo 18 de Julio

Santos Vicente de Paul fundador, Epitafio obispo, y Protasio mártir; «antas Justa y Rufina vírgenes y mártires, y Manina y Aurea vírgenes.

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia de los P. P. de la Misión en honor á San Vicente de Paul.

A las siete de la mañana se expone el Santísimo. A las diez misa cantada, en cuyo ofertorio predicará las glorias del Santo fundador el M. I. Sr. D. Nadal Garau, canónigo doctoral.

Al anochecer trisagio cantado, estación y reserva.

Advertencia.—Desde las primeras vísperas hasta puesto el sol, se puede ganar indulgencia plenaria visitando dicha iglesia y rogando por las necesidades de la Santa Iglesia católica y demás fines del Sumo Pontífice.

Otras funciones

En Las Teresas.—A las siete comunión general y á las diez misa solemne con sermón. Por la tarde á las cuatro, se vestirá el escapulario del Carmen; á las siete septenario y reserva.

En el Santo Hospital.—A las nueve y media se celebrará un aniversario en sufragio de las almas de los Cofrades difuntos.

Telegramas

Servicio especial de «La Tarde»

El estado del Papa

Madrid 18-2

Boletín

El último boletín facultativo, llegado á esta Corte, que es el expuesto á primera hora de esta noche dice:

«El ilustre enfermo ha pasado el día tranquilo, durmiendo á intervalos. Pulso debil acusa 85 pulsaciones, respiraciones 30, temperatura 36.3 grados.»

Esperanzas de Mazzoni

El doctor Mazzoni ha expuesto la opinión de que, contentándose los derrames pleúricos, y pasando el Papa del día, aun puede haber esperanzas alargarle la vida, si bien quedaría el enfermo, con su debilitación, algo incapacitado por ser muy pronunciada la anemia cerebral.

De otros asuntos

Congreso

Madrid 17-19'50

23'30

Ha continuado el debate sobre el Mensaje.

Tocaba consumir su turno al jefe de la minoría republicana, señor Salmerón, y con tal motivo el salón de sesiones, las tribunas y los alrededores del Congreso estaban concurridos y animadísimos.

Las autoridades habían tomado muchas precauciones á fin de evitar se alterara el orden por los intentos sabidos de la Tertulia Progresista y muchos elementos republicanos de hacer una estruendosa manifestación á su jefe.

Principia el señor Salmerón dirigiendo furibundos y sectarios ataques á las instituciones, que levantan generales protestas en toda la Cámara y fuerzan al Presidente á llamarle al orden.

Vosotros sois los que las estais desacreditando á estas instituciones con vuestros immoderados actos de gobierno. Ayer las combatisteis como adversarios, hoy las derrocaís como amigos y aliados. (Fuertes rumores).

Habeis deshonrado á la Pátria (Gritos y escándalo) habeis deshonrado á la Pátria, repito, llevándola á una guerra cuyo final previsteis, guerra simulada porque habiais convenido en su terminación rindiendo y entregando las colonias, aun antes de romper las hostilidades. (Gran agitación.)

Fué un vergonzoso simulacro guerrero en que perdimos cientos de miles de hombres, la flor de nuestra juventud, la semilla de los campos, y en la que hundisteis los tesoros de la Nación, gastando millones. Son traidores los... (Las interrupciones no permiten entender ni continuar al orador.)

No habeis ni siquiera tenido habilidad para atraeros la pública opinión. Contra ésta fuisteis cuando consentisteis el enlace de Caserta con la Princesa. (Gran escándalo.)

La monarquía está carcomida y es incompatible con el país. (Agitación. Levántanse diputados monárquicos increpan orador, descompuestos. Idem republicanos. Vivas Monarquía, República. Presidente impotente.)

Todo el discurso de Salmerón ha continuado en este terreno: ataques duros, censuras acres; grandes protestas é intervención de la Presidencia.

El señor Silvela ha contestado al señor Salmerón de un modo humorístico, que ha excitado á la minoría republicana, evocando recuerdos de la República de 1873 con sus desastres y sus equivocaciones.

La principal declaración del jefe del Gobierno se ha referido á la probabilidad, ante las eventualidades de la guerra marroquí, de una alianza con Francia.

Interviene á última hora el señor Marqués de la Vega de Armijo.

Se pasa á votación y se aprueba el Mensaje por 133 votos contra 89.

Mañana S. M. el Rey recibirá la mesa del Congreso.

Alrededor de la crisis

Madrid 18-2

Hay extraordinario movimiento político en todo Madrid.

Las tertulias, centros y círculos políticos están concurridísimos, haciéndose innumerables calendarios sobre lo que puede ocurrir ahora que se ha aprobado el Mensaje.

Se celebran conferencias entre los hombres políticos.

Esta noche han comido juntos los señores Dato y Gasset. Dicese, no obstante esto, que aquel se retiraría del Gobierno que se constituyera si fuera éste incluido en la combinación nueva de ministros.

Ultimos Telegramas

(Recibidos esta mañana a las doce)

DEL PAPA

Madrid 18-10

Ultimo boletín

El de esta mañana llegado urgentemente dice: Estado general menos deprimido. Pulsaciones, 88, menos superficial. Temperatura idéntica al día de ayer.

Marejada política

Crisis — Niéganla ministeriales — Dato de jornada.

Madrid 18-8-10

A pesar de los insistentes rumores de crisis que durante la noche y esta madrugada se han ido acentuando, los ministeriales niéganla por completo, afirmando que en ningún ministerio se notan señales de cambio, como es costumbre.

Asegúrase que el señor Dato lo tiene todo preparado para acompañar a los Reyes a San Sebastián, como ministro de jornada.

Isabel II

Madrid 18-8-10

Asegúrase ser inexacto que pensara la Reina Isabel abandonar su palacio de Castilla, en París, para venir a pasar una temporada en San Sebastián, junto a su régio nieto.

Los primeros en sorprenderse por la noticia circulada por la prensa fueron la interesada, y la familia real.

La edad avanzada y los achaques que la postran privan a Isabel II de realizar largos y penosos viajes.

Los liberales y la crisis

Madrid 18-8-10

Los liberales han manifestado su opinión en un todo contraria al planteamiento de la crisis, pues no la favorecen ni la motivan las circunstancias.

Es inoportuna y no resolvería nada. No la encontramos justificada, nos ha dicho uno de sus prohombres; añadiendo: veríamos con gusto continuara Silvela en el poder, legalizando la situación y evitando precipitar inmotivadamente los acontecimientos.

La mesa del Congreso.—El Consejo de hoy.—La desbandada parlamentaria.

Madrid 18-8-30

Esta mañana a las once el Rey recibirá a la mesa del Congreso para recibir la contestación al Mensaje, acompañándola el señor Silvela.

A la una de la tarde tendrá lugar el ansiado Consejo de Ministros, en el palacio de la Presidencia, del que se insiste en asegurar surgirá la crisis.

La mayoría de diputados principiará hoy a salir de Madrid, huyendo de los fuertes calores que aquí se dejan sentir.

La desbandada es general.

Medida de precaución

Madrid 18-8-10

Sabedor anoche el señor Salmerón, al terminar el Congreso, de que numerosos grupos de republicanos le esperaban en la puerta que da a la calle de Florida Blanca, deseosos de realizar una manifestación de simpatía y adhesión, para evitarlo, junto con los

compañeros de minoría y acompañados del Gobernador civil, salieron por la puerta de salida de la calle del Florin.

Banquete republicano

Madrid 18-8-10

En el banquete celebrado anoche por la minoría republicana, en los Jardines del Buen Retiro, para festejar los triunfos parlamentarios obtenidos en esta legislatura, reinó mucha animación, orden y entusiasmo.

Surgió en él la idea de ofrecer un nuevo banquete de carácter popular al señor Salmerón para su discurso de ayer. La proposición fué aceptada por el interesado.

Orden del día sobre crisis

(Urgente) Madrid 18-10-5

Insístese en que en el Consejo de esta tarde surgirá la crisis, fundándola los ministros en las discrepancias reinantes entre ellos sobre la oportunidad de presentar al Parlamento el proyecto de escuadra.

La crisis, si estos astrólogos políticos adivinan, será total.

Silvela desde la Presidencia irá a Palacio a presentar las dimisiones, suspendiéndose las sesiones en ambas Cámaras.

Si S. M. reitera la confianza a Silvela, en lo que no hay duda, encargándole de constituir nuevo gabinete, mañana domingo conferenciará con los ministrables y el lunes juraría todo el Ministerio.

Los nuevos ministros se presentarían a las Cortes, leyéndose inmediatamente el decreto de suspensión de sesiones, con la fórmula acostumbrada.

ULTIMAS COTIZACIONES

Valores locales

Fomento Agrícola.	106'00
Crédito Balear.	95'50
Salinera Española.	160'00
Id. Oblig. al 6 p.º.	103'00
Id. Id. 5 p.º.	100'25
Bonos municipales.	40'00
Isleña Marítima.	53'45
r. d. Obligaciones.	10'30
Ferro carriles de Mallorca.	45'50
Alumbrado por Gas.	76'00
La Económica.	14'00
Banco de Préstamos.	0'00

Oficial

Madrid 17

4 p.º interior.	76'65
Amortizable al 5 p.º.	97'45
Id. Carpetas.	00'00
Banco de España.	475'00
Arrendataria de Tabacos.	433'00
Francos.	37'45
Libras.	34'53

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 17 nueve mañana

Barómetro.	759,3 mm.
Termómetro.	24,8 g. ct.
Máxima al sol.	30'6
Máxima a la sombra.	26,8
Mínima a cubierto.	21'4
Mínima a descubierto.	18,2
Dirección del viento.	SO.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	8,8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 h.	218
Lluvia en 24 h.	0,0 mm.
Evaporación en 4 h.	5,8
Humedad a las 9.	7,6
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0,0
Descenso del barómetro en 24 horas.	2,8
Tensión del vapor.	17,8

Anuncio

En las Oficinas de la Sociedad «Agrícola Industrial Balear» calle de Palacio número 49, se admiten hasta el día 4 del corriente, proposiciones para la venta de una importante partida de sandías de la cosecha de la Albufera de Alcudia.

—Se reparten gratis muestras y prospectos de las **Filóras Vida** del Dr. Ross en todas las farmacias.

Crónica marítima

LOCALES

Pronto será un hecho la aprobación del plau de ensanche del Muelle. Tan pronto como se tenga noticia de la resolución del expediente, se implantarán importantes mejoras.

—La Junta de Obras del Puerto ha denegado la solicitud presentada por esta Comandancia de carabineros de que se le concediese un solar para implantar un cuartel modelo que sirviera de albergue a dicha fuerza. El ingeniero señor Malberti, estudia la manera de acceder a lo solicitado, de un modo que resulte beneficioso para la Junta.

—Continúan con gran actividad las obras de ensanche del malecón situado frente a la caseta de los Prácticos del Puerto.

PUERTO DE PALMA

Salidas. — Día 17

Vapor correo *Balear*, para Barcelona, con la correspondencia, pasaje y carga general.

Polacra goleta *Magdalena*, para Andraitx, con lastre.

Laud *San Mateo*, con destino a Denia, con lastre.

Laud *Joven Miguelito*, para Andraitx con lastre.

Entradas.—Día 17

Laud *La Sangre*, de Valencia.

Laud *Angela*, de Ibiza.

Paillebot *Concepcion*, de Mahon.

Vapor *Cataluña*, de Valencia a Ibiza.

Laud *San Antonio*, de Andraitx.

Laud *San Antonio*, de Alicante.

Visajeros

LOS QUE SE VAN

Entre el pasaje salido ayer en el vapor *Balear* figuraban Don Francisco Pons, don Federico Pinillos, don Pedro Alomar, don Andres Crespo, don José Anglada, don Miguel Capó, don Leopoldo Cabrera, don Francisco de P. Pons, don José Valleriola, don José Juan y don Felix Gomez.

LOS QUE VIENEN

A bordo del vapor correo *Bellver* llegaron esta mañana de Barcelona: don Nicolás Bennazar, don José Puig, doña Juana Riutort, don Vicente Perez y familia, don Enrique Sevilla, doña María Pons, don Mateo Rosselló, doña Emilia Bonet, doña Antonia Mulet, don Julián Cardell, doña Catalina Pellicer, don Matias Enseñat, don José Forteza, don Jaime Castañer, don Miguel Bennasar, doña Rosa Mayol, don José Palet y familia, doña Bárbara Puig, don Mariano Ferrer,

Don José Balet y familia, don Bartolomé Canals é hijo, don Juan y don Antonio Vives, don Alfonso Marqués, don Rafael Pons, don Pedro Roig, don Adolfo Rodríguez, don Rafael Lacy, doña Herminia Mayol, don Norberto Alcover, doña Catalina Llabrés, don Vicente y don Guillermo Tous, doña Matilde Vidal é hija, don Vicente Caballero y familia, doña Ana María Ribera, doña Catalina Bó é hija y don José Bosch

También llegaron en el mismo vapor los tenientes últimamente examinados don Sebastián Sard y don Miguel Garrau.

En el vapor *Bastiais*, llegaron esta mañana de Argel: don Bartolomé Pons, don León Ramos é hija, don Juan Torres, don Pedro Martorell, doña Margarita Ballester, don Antonio Orfila, don Diego Mesquida, don José Carreras, don Miguel Vidal, don Calixto J Reda, don Miguel Crespi, don Juan Miralles, don Nicolás y doña María Cruellas y otros.

También en el mismo vapor llegaron Mr. Lalve y su hija y Mr. et Madame Baynoul.

Estado del tiempo

Por esta comandancia de Marina se han recibido los siguientes telegramas:

Alcudia 17-9

Viento SO. fresco, marejada del mismo.

Andraitx 17-9

Cielo nublado, viento del S. mar llana, horizonte calmoso.

Sóller 17-8-25

Ventalina del SO. mar llana, cielo despejado.

Ibiza 17-12

Viento del SO. mar llana, cielo algo nublado, barómetro 761'25.

Mahon 17-12

Barómetro 753, viento SO. galeno, marejada, cielo acelajado y horizonte neblinoso.

Exámenes de patronos

El día 30 del presente tendrán efecto en la Comandancia de Marina de esta provincia, los exámenes de patronos de pesca.

Nuestros corresponsales

Buñola

En la mañana de hoy se han verificado en las escuelas públicas de esta villa los reglamentarios exámenes anuales, ante la Junta local de primera enseñanza. Los Sres. Vocales de la misma han observado con gusto los adelantos de los alumnos concurrentes al acto, como así lo ha manifestado el Sr. Presidente, quien a nombre de la citada Junta ha felicitado a los maestros y exhortado a los alumnos a que asistan con mas regularidad a la escuela.

Acto continuo se verificó la correspondiente distribución de premios a todos los alumnos.

La misma junta ha visitado también las escuelas privadas de párvulos y niñas de dirigen las religiosas.

—Estos días, el Ayuntamiento ha satisfecho a los Maestros el importe de los alquileres correspondientes al 1.º y 2.º trimestre del actual año.

17 Julio 1903

Manacor

La banda de música que dirige el señor Rosselló y que ha de tomar parte en el concurso de las próximas Fiestas y Fiestas de esta capital, está organizando una serie de conciertos en el Teatro Femenias, para cubrir los gastos de su excursión.

—Según hemos oído asegurar, en la Colonia del Carmen, se preparan grandes festejos para divertimento de los veraneantes de tan animada Colonia. El alma de ellos es D. A. Audia, secundado por otras personas importantes que veranean en tan pintoresco sitio.

Aplaudimos la idea; ya que por este año parece que no se cuenta solemnizar las acostumbradas de San Jaime y Sto. Domingo.

17 Julio.

Mercados y frutos

El de Palma

Con regular animación se ha verificado en las afueras de la Puerta de San Antonio el mercado que cada sábado allí se celebra.

En el de granos han regido los precios siguientes:

Trigo común y candeal a 16-75 pesetas la cuartera.

Cebada mallorquina a 9'00 id. id.

Id. forastera a 8'00 id. id.

Avena mallorquina a 7'00 id. id.

Id. forastera a 6'50 id. id.

Habas para cocer, a 17'00 id. id.

Id. para ganados, a 15'50 id. id.

Id. ordinarias a 16'00 id. id.

Habichuelas de confit a 40'00 id. id.

Id. blancas a 36'00 id. id.

Frijoles a 36'00 id. id.

Maiz a 15'00 id. id.

Garbanzos, a 20'00 id. id.

El de ganapo caballar y mular muy concurrido verificándose muchas transacciones.

El de ganado lanar y cabrio, bastante animado.

El de volatería desierto a couda de la requisa que se ha hecho con motivo de la estancia de la escuadra inglesa en nuestra bahía.

El de Inca

El mercado de ayer estuvo regularmente animado, con los siguientes precios en las transacciones habidas.

Almendron 80'00 id. el quintal.

Trigo a 10'00 pesetas los 74'34 litros (cuartera).

Candeal a 16'00 id. id.

Cebada del país, a 9'00 id. id.

Id. forastera a 8'00 id. id.

Habas para cocer, a 18'00 id. id.

Id. ordinarias, a 15'50 id. id.

Id. para ganaados a 15'00 id. id.

Maiz. a 16'00 id. id.

Garbanzos, a 20'00 id. id.
Frijoles, a 36'00 id. id.
Habichuelas (confits), a 40'00 id. id.
Id. blancas, a 36'00 id. id.
Higos pasos, a 8'00 los 42 kilos.
Azafrán, a 2'00 la onza.

17 Julio.

Los ingleses en Palma

Durante el día de ayer se vió mas animado el paseo del Muelle por ser el último día de permanencia en nuestro puerto de la escuadra inglesa del Mediterráneo.

La marinería de dicha escuadra practicó a las primeras horas de la tarde regatas a remo y vela, que fueron amenizadas desde la toldilla de popa del buque almirante por la banda de la escuadra.

A las ocho de la mañana el Almirante y estado mayor de la escuadra obsequiaron con un espléndido almuerzo a nuestra primera autoridad militar que pasó a bordo del *Bollivarch*.

Fueron recibidos a los acordes de la Marcha Real Española, ondeando a bordo, nuestro pabellón nacional durante todo el tiempo que allí permaneció.

La cámara y balconcillo del Almirante, donde tuvo lugar el convite, estaban adornados con profusion de banderas anglo-españolas.

Muchos fueron los tripulantes que saltaron a tierra, siendo el día que mas bajaron pues se calcula que pasaron de 5.000.

A las ocho de la noche encendieron los buques de la escuadra todos los reflectores Mangin de que van provistos, iluminando completamente nuestra bahía, que presentaba un bonito aspecto.

Con tal motivo acudieron al muelle, muralla y sitios adyacentes un inmenso gentío, que no bajaría de 8.000 almas.

La salida

A las 8'40 el buque insignia, ha comunicado a los demás, por medio del telegrafo de banderas, la orden de partida, efectuándolo del modo siguiente.

A las 9 ha levado anclas la división de cruceros: el *Abaukir* y el *Diana* de descubierta a extrema vanguardia seguidos de tres caza-torpederos.

Los demás cruceros han emprendido el rumbo formando el ala derecha de la escuadra.

Después lo efectuaron los acorazados *Venerable*, *Irresistible* y *London*, formando el centro.

El *Formidable*, *Implacable* y *Bulwarch* formando la sección de reserva en unión de los destroyers *Pandora* y *Chausee* que actúan de avisos.

El ala izquierda estaba formada por la impedimenta, compuesta del buque depósito de torpedos y el transporte carbonero custodiados por la escuadrilla de torpederos de alta mar y *destroyers*.

A las diez y media solo se veían en el horizonte las vagas siluetas del humo de las chimeneas.

Militares

Gratificaciones. — Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde 1.º del actual, al abono de los sueldos de Coronel, Teniente coronel, Comandante y Capitán, asignados al arma de Infantería, a los jefes y oficiales y sus asimilados, en los casos y condiciones que determinan el art. 3.º transitorio del reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones posteriores para su aplicación, son las siguientes: 6 de Marzo de 1892, para los Tenientes coroneles; 16 de Septiembre de 1892, para los Comandantes; 15 de Junio de 1891, para los Capitanes, y 3 de Agosto de 1894 para los primeros Tenientes.

Los deportes

El Presidente del Veloz Sport Balear nos suplica hagamos pública la conveniencia que resultaría, para el mejor éxito de las carreras inaugurales del Velódromo de Tirador el que los ciclistas que piensan tomar parte en las mismas, se inscribieran en la Secretaría de dicha sociedad con la mayor anticipación posible.

Queda complacido el Sr. Mestre.

GRANDES ALMACENES SAN JOSÉ

BRONDO, esquina al Borne, Teléfono 135

Corte blusita seda a 5'00 pesetas

Sedalinas corte vestido a 2'50

Camisetas a 0'50

Trajes para baño.

Grandes novedades en telas para vestidos de Señora. Camisería, corbatería, pañería, driles, sombrillas, abanicos y bisutería.

ALCANCE DE LA CAPITAL

Comisión Provincial

Ayer bajo la presidencia del señor Barceló se reunió la Comisión Provincial, asistiendo los diputados señores Sans, Vicens y Pascual.

El Vice-presidente manifestó que el Excmo. Ayuntamiento de Palma en la sesión que celebró el día 9 de Septiembre de 1898, acordó solicitar del Gobierno de S. M.:—1.º La declaración de puertos francos de todos los de estas islas.—2.º La celebración de un concierto económico en virtud del cual y mediante una cantidad alzada convenida, se encargara la primera de la distribución y exacción de todos los impuestos de conformidad con sus usos y costumbres.

Y en la sesión que celebró el mismo Ayuntamiento el día 10 de Octubre siguiente, acordó trasladar dicho acuerdo á esta Diputación Provincial, suplicándole se sirviera abrir una información pública con dicho objeto. Deferente como siempre esta Diputación con los deseos expuestos por la referida Corporación municipal, acordó abrir la información pública solicitada extendiéndola á los dos extremos indicados, invitando á la Cámara de Comercio de Palma, á la Cámara Agrícola Balear, á la Real Sociedad Económica de Amigos del País y al Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio, para que se sirvieran emitir, su ilustrado parecer sobre cada uno de los extremos indicados.

Correspondiendo á esta invitación, la Cámara Agrícola Balear, emitió un luminoso informe en 2 de Noviembre de 1899 estudiando el asunto principalmente bajo el punto de vista de la conveniencia de los intereses agrícolas de la provincia, aunque sin tratar de favorecerlos á expensas de los industriales y comerciales, concretando su opinión en las siguientes conclusiones:

1.ª Que en las actuales circunstancias no conviene á los intereses de la provincia solicitar del Gobierno la concesión del Concierto Económico ni la de Puertos francos.

2.ª Que las Corporaciones locales y la provincial deben esforzarse cada una dentro de su esfera de acción en mejorar nuestras costumbres políticas y ad-

ministrativas, y en que los contribuyentes sean atendidos por las autoridades y amparados en sus derechos legítimos, á fin de que la provincia se halle convenientemente preparada para administrar sus propios intereses, para el caso de que el Gobierno resolviese descentralizar en sentido más ó menos amplio la administración.

3.ª—Que se procure remover los obstáculos que se oponen á la pronta terminación de las obras del puerto de Palma; que se supriman en el, trabas inútiles perjudiciales al Comercio, se reduzcan cuanto sea posible las gabelas que por carga y descarga, obras del puerto y demás, han de pagar las mercancías, y se promuevan y estimulen, subvencionándolas si fuere necesario, empresas particulares destinadas á montar los múltiples y costosos servicios que la navegación y el tráfico reclaman así para los buques como para las mercancías, y

4.ª—Que se atienda con prudencia al mejoramiento de los demás puertos de la provincia que por sus condiciones y situación puedan fomentar la riqueza de su suelo y de su industria.

El Consejo Provincial de Agricultura, Industria y Comercio emitió el día siguiente su informe concretando su ilustrado parecer en las conclusiones siguientes:

1.ª Que no conviene por ahora instar ante el gobierno los problemas de «Puerto franco» y de «Concierto Económico»

2.ª Que importa gestionar activamente hasta conseguir mejoras en nuestros puertos y sobre todo en la terminación de las obras del Puerto de Palma, con sus construcciones complementarias.

3.ª—Que urje redactar en sentido expansivo y económico las Ordenanzas de Aduanas, á fin de dar facilidades á la navegación y al Gobierno, y reducir derechos y gabelas á límites prudentiales y

4.ª—Que es indispensable reformar los reglamentos y demás disposiciones referentes á tributos, atendiendo á las justas quejas y reclamaciones de los contribuyentes.

Judiciales

Juicio por lesiones

Esta mañana á las diez y media y bajo la presidencia del Sr. Mendo de Figueroa se continuó el juicio suspendido en el día de ayer.

Se continúa la prueba testifical siendo renunciados varios testigos por las partes respectivas.

Francisco Bibiloni.—Es Guardia Civil y practicó las primeras declaraciones; que el herido dijo al declarante no podía precisar cual fué el agresor pero que por el andar pareció ser el *Pometa*.

Afirma el testigo que el lunes ó martes de la presente semana José Munar (a) *Curro* en conversación habida con él le manifestó que se le había ofrecido 50 duros para que declarara en contra del procesado.

Se celebra un careo entre el *Curro* y el testigo no pudiendo avenirse.

Se renuncian otros testigos y se da por terminada la prueba testifical. Es renunciada la documental.

El Ministerio público eleva á definitivas sus conclusiones.

El acusador privado las modifica en el sentido de que se aprecien las agravantes de nocturnidad, alevosía y superioridad.

La defensa, mantiene sus conclusiones.

Principian los informes

El acusador público, que era el Abogado Fiscal don Antonio Astray, en un breve discurso suplica que se condene al procesado como autor de lesiones menos graves causa agravante de nocturnidad imponiéndole la pena de 4 meses, y 1 día de arresto mayor, indemnización de 32 pesetas al perjudicado Jaime Vallori y al pago de accesorias y costas y caso de insolvencia á la prisión subsidiaria, abonándole todo el tiempo de prisión preventiva.

El acusador privado, D. Pedro Andreu, en una larga peroración solicita del ilustre Tribunal de Derecho se reconozca al Juan Coll y Oliver (a) *Pometa* como autor del delito de lesiones menos graves con las agravantes de nocturnidad alevosía y que se le imponga la pena solicitada por el Ministerio público con la agravante de abuso de superioridad, por ser el herido

cojo; según tiene declarado el Tribunal Supremo en recientes sentencias.

La defensa del procesado representado por el joven abogado don Manuel Piol, examina una por una todas las declaraciones de los testigos rebatiendo los argumentos aducidos por las acusaciones, solicitando se absuelva á su patrocinado imponiendo las costas por mitad á Jaime Vallori representado por el acusador privado, y la otra mitad se declaren de oficio.

El Presidente ha declarado concluso para sentencia el juicio.

El lunes se verá ante la Audiencia Territorial el juicio oral y público incoado contra Guillermo Miserol Ferrer Ferrer, sobre hurto de dinero á Miguel Gomila, en causa instruida por este Juzgado.

Actuará de acusador público el Abogado Fiscal D. Antonio Astray y estará defendido el procesado por el Abogado don Antonio Llompart.

Gacetilla local

Consumo de carnes por los ingleses

Hemos podido facilitarnos la nota del consumo de carnes hecha por la escuadra inglesa, durante los cuatro días que ha estado fondeada en nuestra bahía.

El dato total es el siguiente: 86 bueyes sacrificados, equivalentes á un peso neto de 16.785 kilos.

Multas

Han sido impuestas por el Comandante de la guardia municipal las multas siguientes:

Dos de 250 pesetas á dos mujeres por promover escándalo en la vía pública, inmediaciones del fiadero de Santa Catalina.

Ocho de igual cantidad á otros tantos muchachos que con toda libertad y sin velos se bañaban en el estanque de *Son Costa*.

CONTRA LOS RATONES.—Quedarán exterminados con la «Pasta Fosfórica azul» y con el trigo envenenado.

Único depósito en Palma: Droguería y Ferreteria de M. Bestard, Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

—En el sitio denominado *Derrera Can Fumat*, han tomado la costumbre

de bañarse, sin los respetos debidos á la moral pública, nua numerosa pléyada de muchachos.

No dudamos que tan luego llegue esta noticia á conocimiento del comandante de la guardia municipal, pondráse coto á estas *frescuras tan frescas*.

—En el vapor correo de ayer, el *Balear*, salió para Barcelona nuestro compañero de redacción don Miguel Capó, quien lleva el encargo de adquirir material nuevo de imprenta para la confección de LA TARDE, primera mejora de la serie que realizamos para compensar los favores que del público estamos recibiendo.

MAQUINAS YOST, para escribir. Son la última palabra del invento. Quien lo duete, puede pasar por la droguería de Miguel Bestard, plaza de la Cuartera, en cuya casa está el depósito. Es una maravilla verlas trabajar.

—Hoy se ha puesto en conocimiento del juez por una joven que le entregaron en Barcelona un niño de 3 meses para que lo llevara á Felanitx á una nodriza, cuya mujer se negó á admitirlo.

El asunto tiene mucha *miga*. —El lunes en el correo de Barcelona llegará á esta ciudad el exdiputado conservador don Enrique Sureda y Morera.

—Ayer por la tarde tuvo lugar en la calle de Yeseros, una bronca fenomenal entre una *primavera*l y un consorte por cuestiones de intereses.

El galán la propinó una *descomunal* paliza de la que resultó con un buen número de contusiones en diferentes partes del cuerpo.

E hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado.

La Propagadora Balear de alumbrado

Se convoca á Junta general ordinaria de señores accionistas para el día 29 del que rige á las once de la mañana en el local que ocupa la Fábrica de gas de Inca, para la aprobación del Balance presentado por el Consejo de Administración según previenen los artículos 18, 19 y 20 de los Estatutos.

Palma 14 de Julio 1903.—El Presidente, Joaquín Gelabert.—El Secretario, José Estela.

Aprendiz

Se necesita uno en la Tienda de Mercadería EL SIGLO DE ORO.—Jovellanos 1.

A todos los que sufren del estómago
Nada los curará con mayor prontitud y seguridad, como el
Vino de Pepsina y Coca del Perú
que con ingredientes de pureza bien reconocida prepara el farmacéutico J. Sureda Lliteras, de Palma de Mallorca.
Al precio de 2 ptas. frasco, se despacha en todas las buenas farmacias de la isla.

REDENCION DE QUINTAS Y CREACION DE DOTES
LA ACTIVIDAD
Representante en Baleares: José Arnau, Plaza del Olivar, 6, Palma.

Sociedad Anglo-Española
de Motores, Gasógenos y Maquinaria general
(Antes Julius G. Neville)
Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid—Mahón—Talleres, en Mahón—S. cursaal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grossley Brothers» de Manchester, Motores á gas. Legítimos motores Grossley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc de todas potencias.—Gasógenos sistema Grossley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Comp.»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Blake Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarril.—Construcción de remolcado es, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.
Unico representante—Bernardo Estela
Palma de Mallorca

Servicio semanal y directo
entre Palma Marsella y Argel
el vapor francés **BASTIAIS**
SALIDAS para Argel, los miércoles á las DOS de la tarde.
SALIDAS para Marsella, los sábados al MEDIO DIA.
AVISO A LOS SEÑORES CARGADORES
La carga para MARSELLA se admitirá los VIERNES, la que se envíe los sábados, deberá estar sobre el muelle de embarque antes de las DIEZ de la mañana.
Los cargadores recogerán antes de enviar sus géneros al muelle LA PAPELETA DE ADMISION.
Los gastos que ocasione la mercancía pasadas CUARENTA Y OCHO HORAS DE SU DESCARGA, serán de cuenta de los receptores.
PASAJEROS. Deberán estar á bordo UNA HORA ANTES de la fijada para la salida.
Para más informes dirigirse á la AGENCIA DEL VAPOR, Monjas 14

Devocionarios, buenos, bonitos y baratos
Se han recibido de todas clases en la tienda de Rotger, Palacio 2 y 4 frente la Diputación Provincial y Plaza de Cort 12.

GRANDES ALMACENES DE PAÑERÍA, SASTRERÍA
Y NOVEDADES DE
B. GUMBAU é HIJOS (s. en c.) Tomeu de cats ATLOTS
La norma de esta casa, es economía y prontitud en el servicio
Expléndidos surtidos de géneros para la estación de PRIMAVERA
Jaime II—87 al 93 y Escursach 16 y 18

CALZADO DE LUJO LA BALEAR
Modelos de París,
Londres y Madrid
Precios económicos
PELAIRES, 1 ESQUINA SAN NICOLAS
J. GARAU VIDAL
Sucesor de Patricio Serra

Isleña Marítima
COMPANIA MALLORQUINA DE VAPORES
Línea fija quincenal de vapores entre
Palma-Marsella-Cette
con escalas en SOLLER y BARCELONA por los acreditados vapores
Bellver-Cataluña-Baleares-Isleña-Julio
De Palma para Soller, Barcelona, Marsella y Cette 9 y 24 de cada mes
De Soller para Barcelona, Marsella y Cette, 10 y 25 id.
De Barcelona para Marsella y Cette, 11 y 26 id.
De Marsella para Cette, Barcelona, Soller y Palma 13 y 28 id.
De Cette para Barcelona, Soller y Palma, 14 y 29 id.
De Barcelona para Soller y Palma 15 y 30 id.
Para informes y despacho: En Palma, «Isleña Marítima».—En Soller, don Ramon Coll.—En Barcelona, señores Sureda y Rubirosa.—En Cette, don Bartolomé Tous.—En Marsella, señores Mayol Brunet y Compañía.
El Naviero Director—Sebastián Simó.

Imprenta y Litografía
BARTOLOMÉ ROTGER
San Pedro Nolasco 7, Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial, y Plaza de Cort 12
Esta casa, además de la confección de toda clase de impresiones, se encarga de proporcionar á sus favorecedores, con prontitud y economía, cuantos libros y folletos se le pidan; cuida de hacer suscripciones á periódicos y revistas, tanto nacionales como extranjeras, mediante una módica comisión; facilita toda clase de estampas en cromó, grabado en acero, heliografía y fotografía, de las principales casas nacionales y extranjeras; especialidad en recuerdos mortuorios, de primera comunión y misa nueva, imágenes de santos y fotografías para encabezamientos de cartas; abundante y variado surtido de efectos de escritorio y dibujo; papeles tina blancos, rayados, comerciales y cuadrículados para cartas en todos tamaños y lutos; estuches y sobres de todas clases, libros rayados y cuadernos, cartón secante, oblas, tintas, portaplumas, lápices, afilápices, limpia plumas, secapuntas, goma, vades y todos cuantos objetos anexas á este ramo.
Extraordinario surtido de obras y material de 1.ª y 2.ª enseñanza, á precios sumamente económicos.